

## VOTO DE LAS MUJERES, FUNDAMENTAL PARA HACERSE ESCUCHAR

De norte a sur, mexicanas dan su opinión sobre las elecciones y lo que implica el sufragio femenino

**GUADALUPE PALACIOS**  
Investigadora de la UNAM



“Debemos mostrar nuestra postura política, hacer saber si nos sentimos o no representadas”

# Una lucha que se hace efectiva: “hoy, las mujeres votamos”

**Fundamental, que salgan a las urnas, afirma especialista; dice que políticos deben saldar deudas históricas**

**EQUIPO DE ESTADOS**

—estados@eluniversal.com.mx

Este 6 de junio, policías, comerciantes, estudiantes, amas de casa, activistas, madres y emprendedoras forman parte de los 48 millones 462 mil mujeres en México que podrán salir a votar para elegir a quienes, en los ámbitos local o federal, gobernarán sus localidades y estados.

Con 15 gubernaturas en juego, mil 63 diputaciones locales, mil 925 ayuntamientos y la renovación de la Cámara de Diputados, en el país se mantienen deudas históricas con las mujeres: matan

a 10 de ellas cada día y sólo dos de 32 entidades federativas han despenalizado el aborto, garantizando así su derecho a decidir. Además 18 estados mantienen activa una o más Alertas de Violencia de Género.

A esto se suma que entre las propuestas de las y los candidatas la mayoría ha olvidado tocar en su agenda temas como la brecha de género laboral, protocolos para el acceso a la justicia de las mujeres y, en general, políticas públicas pensadas desde una perspectiva de género.

En entrevista con EL UNIVERSAL, la doctora Guadalupe Palacios, investigadora posdoctoral del Centro de Investigaciones y Estudios de Género (CIEG) de la UNAM, señala que el voto de las mujeres es fundamental; primero, porque significa hacer efectiva la lucha de quienes, en 1953, conquistaron el sufragio femenino, pero también porque a través del voto se expresan posturas políti-

cas que obligan a los partidos a hacer cambios en sus estrategias, propuestas y aspirantes.

“El hecho de que las mujeres vayan a votar implica no sólo hacer efectivo un derecho, sino que podamos mostrar nuestra postura política, de hacer saber si nos sentimos o no representadas (...) Si las mujeres se abstienen de votar, lo que pasa es que se va a seguir fomentando que prevalezcan políticas públicas en favor de quienes ya han participado históricamente”, señala. Por otro lado, indica que para los políticos debe ser prioridad.

“La desigualdad de género ya era terrible y con la pandemia se exacerbó. Entonces hay demasiados frentes que atender: los feminicidios, la violencia doméstica, la precarización del trabajo de las mujeres y el hecho de que ellas tienen toda la responsabilidad de los cuidados y la reproducción de la vida, que siempre hay doble jornada para ellas”, apunta.



**Deuda con ellas**

Por otro lado, la investigadora de la UNAM indica que el verdadero compromiso de los políticos con el bienestar de las mujeres se ve reflejado en acciones integrales, no en propuestas vacías o la apropiación de la agenda de género sin acción.

“El compromiso se nota cuando se aplican, de manera transversal en las políticas públicas, la perspectiva de igualdad de género, pero no como un mero discurso, sino que este aspecto se cuide en todos los rubros. Se notaría que quieren que las cosas cambien con presupuesto y personal capacitado”, apunta.

Por otro lado, dice, este 2021, con el precepto “paridad en todo”, será la primera ocasión en la historia de México que las candidaturas están repartidas equitativamente entre hombres y mujeres, lo que no evitó que las aspirantes mujeres fueran relegadas de candidaturas clave ni que fueran víctimas de violencia política de género.

“Para cumplir con las cuotas de género que pone el INE, se eligen candidatas, pero de manera instrumentalizada, es decir: ‘Te elijo pero para cumplir con cifras’, ‘te elijo, pero realmente te tengo sometida o amenazada’”, finaliza. ●

**A 68 AÑOS DE HABER CONQUISTADO EL DERECHO AL SUFRAGIO Y A SER VOTADAS, ELAS HACEN VALER SU VOZ**

De norte a sur, EL UNIVERSAL recopiló la opinión de ciudadanas de diversas edades y contextos, en vísperas de las elecciones del 6 de junio.

<p><b>OAXACA</b></p>  <p><b>FÁTIMA GARCÍA</b> Activista mazateca “Es que el voto es con una importancia como nunca. En 1913 se ganó el derecho al sufragio de la lucha de muchas mujeres, sin embargo, hay que reconocer que la marginación aún sigue impidiendo que votemos”.</p>	<p><b>CHIHUAHUA</b></p>  <p><b>ANA SÁENZ</b> Empresaria “Como mujer, madre soltera y empresaria, me ha tocado sentir experiencias muy difíciles... Me cuesta más que para mí que otros cumplir con mi rol de padre, porque a veces me siento impotente”.</p>	<p><b>ACUASCALIENTES</b></p>  <p><b>FABIOLA RAMÍREZ</b> Policia estatal “Entiendo cómo se sienten a veces las mujeres, pero que se olviden los roles... El voto más allá del sufragio es elegir a la persona que creemos que es el mejor para nuestro bienestar. Hay que animarse”.</p>
<p><b> NUEVO LEÓN</b></p>  <p><b>CORAL RODRÍGUEZ</b> Empresaria y activista social “Si voy a votar, porque es la única oportunidad que tengo (para) que se escuche mi voz, voy a elegir a quien gobernará y para dar ejemplo a los jóvenes, incluso a los míos, que se los voten en sus ciudades del país”.</p>	<p><b>SINUARO</b></p>  <p><b>MARÍA DEL CARMEN AMAYA</b> Trabajadora del hogar “Es importante votar, pero no lo he, no hay credencial. No importa por cuánto votemos, va a ganar quien ellos quieran, ninguno me nombra, yo me voy a votar con tranquilidad, los políticos de corruptos, mandan”.</p>	<p><b>MORELOS</b></p>  <p><b>VERÓNICA MELÉNDEZ</b> Vendedora de periódicos “Es importante [votar] a la ciudad, para hacer valer nuestro voto y que haya un cambio en la ciudad. Salvo a votar por eso. Es complicado, porque se tienen muchos candidatos y a algunos no los conozco”.</p>
<p><b> NUEVO LEÓN</b></p>  <p><b>MIRIAM HERNÁNDEZ</b> Estudiante “Cuando eres estudiante es importante votar para que se escuche mi voz. Elegimos a quienes a gobernar, con seis años al estado y es importante no tomar a la ligera las cosas, será la primera vez que voto”.</p>	<p><b>CHIHUAHUA</b></p>  <p><b>KARLA ARVIZO</b> Activista de la diversidad sexual “Como mujeres y personas LGBTQITIQ, debemos tener el voto que nos otorga el sufragio y que es nuestro deber elegirlo, no el estado para que no lleguen personas que han ejercido la discriminación”.</p>	<p><b>VERACRUZ</b></p>  <p><b>LUZ MARÍA BRETON</b> Ama de casa “La democracia debe ganar. No debe haber ambigüedad al día de los comicios, ya que el no acudir a votar puede generar un beneficio a un representante, por lo tanto, debo votar para que se escuche mi voz”.</p>
<p><b>SINUARO</b></p>  <p><b>PATRICIA FLORES</b> Líder del colectivo Mujeres Investigadoras “No me da miedo ir a votar, pero sí me preocupa la diferencia salarial, que el acceso al sufragio sea igual, porque si no, no vamos a poder votar, así que voy a votar, pero voy a votar por el mejor candidato”.</p>	<p><b>SINALOA</b></p>  <p><b>AIDÉ RUIZ</b> Ama de casa “Si tengo que votar en el voto, para gobernar y para el presidente municipal de Guadalupe, voy a votar por una mujer, porque me siento identificada con ellas, por su trayectoria, lucha y experiencia”.</p>	<p><b>QUERÉTARO</b></p>  <p><b>CECILIA RIVERA</b> Cantautora oaxaqueña “Para mí como mujer es importante votar, ya que nosotras también tenemos el derecho de elegir a quienes nos representarán y formarán nuestras vidas, por lo tanto, voy a votar para hacer valer la voz y opinión de la mujer”.</p>

